

## **XI CONGRESO IBEROAMERICANO DE EXTENSIÓN**

### **Mesa 1. Ciencia, Tecnología y Sociedad.** Resumen POSTER

#### **Comercio y Ciudad: el caso de Tarija (Bolivia).**

Autores: Robín Hendrie, Mariela Mercke, Emilia Mosso, Pablo Poeta, Jaquelina Santiago, Yanina Uriarte, Cristian Velazquez Pecker (FADU, Universidad Nacional del Litoral)

La ciudad de Tarija, ubicada al sur de Bolivia y con una población de aproximadamente 180000 habitantes es el sitio elegido para el desarrollo de una actividad de análisis urbano y abordaje proyectual que congrega a estudiantes y docentes argentinos y bolivianos. El comercio, como actividad destacada de los conglomerados urbanos del país, se manifiesta de múltiples modos y a partir de diferentes formas de apropiación de los espacios públicos y privados. Reconocer, analizar, pero sobre todo, intercambiar miradas disciplinares desarrolladas en marcos culturales diversos, se constituyó en el principal propósito del trabajo.

La actividad, denominada "Workshop Comercio y Ciudad", surge en el marco del Taller de Estudios Metropolitanos, red interuniversitaria promovida por la Secretaría de Políticas Universitarias (SPU, Redes IV) y conformada por las Universidades: Nacional del Litoral, Nacional del Nordeste (Argentina); Universidad Mayor de San Andrés (Bolivia) y Universidad de Valladolid (España).

Esta instancia, desarrollada en Tarija, se organizó también con la participación de la Universidad Autónoma Juan Misael Saracho (Tarija) y se centró fundamentalmente en el reconocimiento de implantaciones comerciales y sus manifestaciones territoriales junto a un análisis de las problemáticas y potencialidades del sitio. El trabajo se organizó en grupos conformados por estudiantes de las universidades participantes. Inicialmente se desarrolló un trabajo de campo a partir del relevamiento gráfico y planimétrico del sitio, así como una posterior sistematización de la información oficial de la ciudad.

El proceso continuó en cada universidad con una serie de indagaciones proyectuales desarrolladas por los estudiantes y vinculadas a espacios formales e informales del ejercicio comercial en la ciudad. De esta manera, en respuesta a las problemáticas particulares de Tarija, se elaboraron ideas urbanas para la recualificación de las áreas comerciales analizadas. Así, estudiantes de diferentes países con el apoyo de docentes elaboraron soluciones para una problemática específica, generando importantes debates e intercambios que incluyeron a las respectivas sedes universitarias y a la misma Alcaldía de Tarija junto a las organizaciones e instituciones locales.